
O prefeito de Mo-
reira Sales, Rafael Bo-
lacha, anunciou nesta 
semana, a formaliza-
ção de convênio junto 
à Sanepar, visando a 
implantação de mais 
13,8 quilômetros de 
rede coletora de esgo-
to na cidade. O convê-
nio, no valor de R$ 2,6 
milhão, foi assinado 
com a empresa e com 
o Governo Estadual. 

Urnas eletrônicas de 
todas as seções eleitorais 
de Goioerê e municípios 
de Moreira Sales, Quar-
to Centenário e Rancho 
Alegre D’Oeste, estão 
recebendo cargas e lacres 
para as eleições de 6 de 
outubro. Mário Claudino, 
chefe do Cartório Elei-
toral, explica que ontem 
ocorreu a geração de 
mídia e que nesta quarta-
feira será vez da lacração 
das urnas.PÁGINA 05
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Urnas eletrônicas recebem carga e 
lacre para as eleições em Goioerê

Moreira Sales investe R$ 2,6 milhão em 
rede de esgoto para atender 830 famílias

Cresce expectativa 
para o “Costelão 

do Comércio” 
Vem crescendo as ex-

pectativas para o ‘Coste-
lão do Comércio’, evento 
organizado pela ACIG 
- Associação Comercial e 
Empresarial de Goioerê, 
visando a confraterniza-
ção de seus associados.

Bicicross: dois atletas de Goioerê foram 
destaques em competição em Curitiba
Mais uma vez Goioerê fez bonito no bicicross, com 

a equipe local se destacando na rodada do Campeonato 
Brasileiro de BMX Racing, realizada no último final de 
semana em Curitiba.

Goioerê recebe nesta 
quinta-feira o projeto 

Gira Cultura UEM com 
oficina de capoeira

Duas equipes de 
Goioerê vão para 

a fase final do JEPs 
Bom de Bola
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A Prefeitura de Goioerê, 
através das secretarias de 
Fazenda e Administração, 
agendou para esta quinta-
feira, dia 26,  a realização 
de audiência pública para 
discutir a Lei Orçamentária 
Anual (LOA) do exercício 
financeiro de 2025. O even-
to será na Câmara Munici-
pal, às 18:30 horas.

De acordo com o secretá-
rio Gerson de Brito, o evento 
tem o objetivo de apresentar 
e acolher propostas, com 
toda a comunidade sendo 
convidada a participar. “É 
um evento público, aberto 
para toda a população”, 
diz ele.

A audiência será das 
mais importantes, uma vez 
que é esta lei que estabele-
ce as metas e prioridades 

Prefeitura vai realizar audiência 
pública para discutir LOA 2025

da Administração Pública 
Municipal, orientando a 
elaboração do orçamento 
para o ano que vem.

O secretário explica ain-
da, que no dia 27, também 
às 18:30 horas, será reali-
zada audiência pública para 

apresentação dos resultados 
e avaliação do cumprimento 
de metas do 2º quadrimestre 
de 2024.

Urnas eletrônicas de 
todas as seções eleitorais 
de Goioerê e municípios 
de Moreira Sales, Quarto 
Centenário e Rancho 
Alegre D’Oeste, estão 
recebendo cargas e la-
cres para as eleições de 
6 de outubro.

Mário Claudino, chefe 
do Cartório Eleitoral, ex-

Urnas eletrônicas recebem carga e 
lacre para as eleições em Goioerê

plica que ontem ocorreu 
a geração de mídia e que 
nesta quarta-feira será 
vez da lacração das urnas. 

O evento é público 
e deve contar com a 
participação de repre-
sentantes de candidatos, 
coligações e partidos, 
além de representantes 
do Ministério Público e 

OAB, de modo a garantir 
que todos acompanhem a 
carga e possam checar se 
os dados estão corretos.

Para quem não sabe, 
a geração de mídias é 
a gravação dos dados 
necessários nas mídias 
(espécie de pen-drive) 
para o funcionamento 
das urnas eletrônicas nas 

eleições.
Depois das mídias 

serem geradas ocorre a 
cerimônia de preparação 
das urnas, isto é, a carga 
e lacração dos disposi-
tivos, que é o processo 
de instalação nas urnas 
dos dados gerados na 
cerimônia de geração de 
mídias.

A geração de mídias acontecem ontem e nesta quarta-feira será a vez da lacração das urnas

Novo RG
Pelo CIN Fácil, portal da Polícia Civil do Es-

tado, os paranaenses podem fazer o agendamento 
para solicitação do novo modelo do Registro Geral 
(RG), nomeado como Nova CIN. Esse modelo segue 
um padrão único que acaba com a possibilidade de 
multiplicidade na identificação. Para aqueles que já 
possuem Carteira de Identidade emitida no Paraná 
a emissão pode ser totalmente online.

Café do Paraná
O Departamento de Economia Rural do Paraná 

(Deral) estima que neste ano o Paraná deve produzir 
40 mil toneladas de café. No ano passado a produ-
ção foi de 41 mil toneladas, o estado registrou uma 
produção de 722 mil sacas de café beneficiadas, um 
aumento de 48,2% em relação à colheita de 2022.

Jovens eleitores
As eleições municipais de 2024 podem levar às 

urnas mais de 73 mil adolescentes de 16 e 17 anos 
aptos a votar no Paraná. O voto é facultativo para 
quem tem 16 e 17 anos e só é obrigatório a partir 
dos 18 anos. Curitiba concentra a maior parcela dos 
eleitores adolescentes no Paraná.

ICMS
O Supremo Tribunal Federal (STF) decidiu por 

unanimidade que os estados deverão repassar aos 
municípios 25% do valor arrecadado nas operações 
de extinção de créditos de ICMS. A norma estabele-
ceu que a repartição do ICMS deve ocorrer mesmo 
quando o valor da receita seja contabilizado por meio 
de compensação ou transação.

ICMS II
“É uma importante vitória dos municípios. Signi-

fica uma receita adicional para as prefeituras e estes 
valores compensam em parte as constantes perdas de 
recursos que afetam muitas cidades. Nós trabalhamos 
em favor dos municípios porque é onde recaem cada 
vez mais responsabilidades e menos repasses”, afir-
mou Romanelli, que coordena a Frente Parlamentar 
Municipalista da Assembleia Legislativa do Paraná.

Guarda-vidas
Estão abertas as inscrições para o Curso de Guarda-

Vidas Civil Voluntário 2024/2025. Os selecionados 
vão atuar no apoio aos guarda-vidas do Corpo de 
Bombeiros durante o verão no Litoral do Paraná. 
Neste período, eles receberão uma ajuda de custo 
R$ 165,00 por dia. As vagas são para a Ilha do Mel, 
Pontal do Paraná, Matinhos e Guaratuba, Antonina 
e Morretes.

Dengue
O novo informe semanal da dengue, publicado pela 

Sesa, aponta que foram registrados mais 276 casos 
da doença, sem nenhum óbito na última semana. 
Somados os dados do novo período epidemiológico, 
iniciado em 28 de julho de 2024, o Paraná registra 
14.755 notificações e 1.927 casos confirmados, sem 
mortes.

Audiência pública foi agenda para está quinta-feira, dia 26



QUARTA-FEIRA, 25 DE SETEMBRO DE 2024 P03

O projeto “Gira Cultura 
UEM”, que visa a circulação 
de atividades artístico-cul-
turais entre as cidades que 
abrigam os campi regionais 
da Universidade, estará em 
Goioerê nesta quinta-feira, 
dia 26, com a oficina de movi-
mentos e expressões corporais 
da Capoeira Angola. O evento 
terá participação do Grupo de 
Capoeira Angola Zimba de 
Maringá.

A oficina, que mostrará 
como a arte, a música, movi-
mento e danças estão presentes 
na capoeira, será realizada às 
19 horas, no barracão cultural 
ao lado do Happy Park. 

O evento será gratuito e 
os interessados em participar 
poderá fazer suas inscrições 
através do link: https://forms.
gle/5Vodk3Nt6qo5UYLHA

“Esse projeto é uma opor-

Goioerê recebe nesta quinta-feira o projeto 
Gira Cultura UEM com oficina de capoeira 

tunidade para difusão da ca-
poeira como prática corporal 
de luta, perpassando por todos 

os ensinamentos pertinentes às 
artes marciais e modalidades 
de combate, mas também para 

fazer um resgate da nossa 
cultura e essência nacional”, 
explicam os idealizadores.

O projeto estará em Goioerê na próxima quinta-feira 

O prefeito de Moreira 
Sales, Rafael Bolacha, 
anunciou nesta semana, a 
formalização de convênio 
junto à Sanepar, visando a 
implantação de mais 13,8 
quilômetros de rede cole-
tora de esgoto na cidade.

O convênio, no valor 
de R$ 2,6 milhão, foi as-
sinado com a empresa e 
com o Governo Estadual. 
“Uma conquista impor-
tante para a nossa cidade, 
pois coleta de esgoto é 
melhoria da qualidade de 
vida”, diz o prefeito.

Ele cita que atualmente 
Moreira Sales conta com 
22,56% da cidade atendi-
da pela rede e que a partir 
desse convênio, mais 830 

Moreira Sales investe R$ 2,6 milhão em 
rede de esgoto para atender 830 famílias

famílias serão atendidas.
Com a ampliação da 

rede coletora, Bolacha 
cita que as fossas sépticas 
vão sendo desativadas. “À 
medida que avançamos 
com a rede, vamos desa-
tivando as fossas”, citou.

O prefeito está agra-

decendo ao governador 
Ratinho Júnior pelo apoio 
ao projeto, bem como à 
direção da Sanepar. “A 
gente só tem que agra-
decer, pois graças a estes 
parceiros conseguimos 
viabilizar esse convênio”, 
disse.

O prefeito Bolacha mostra mapa atualizado com as áreas 
da cidade que serão atendidas pela rede coletora de esgoto

Jovens da Copacol participam de 
Eneagrama para alcançar autoconhecimento

Para o aperfeiçoamen-
to pessoal e profissional, 
integrantes do Grupo de 
Jovens e do Programa Jo-
vem Aprendiz da Copacol 
participaram do Curso de 
Eneagrama. A atividade 
realizada em quatro módu-
los teve a parceria do Ses-
coop (Serviço Nacional de 
Aprendizagem do Coopera-
tivismo), capacitando quem 
está iniciando a carreira, 
seja no campo ou na cidade.

O Eneagrama tem o 
objetivo de auxiliar no 
entendimento da persona-
lidade e das habilidades 
do indivíduo, esclarecendo 
seus pontos fortes e fracos. 
“O sistema visa ajudar as 
pessoas a entenderem o 
padrão delas e das demais 
pessoas com quem convi-
vem. Possuímos nove tipos 
de personalidades no Ene-
agrama e cada um possui 
pontos fortes e pontos de 
melhoria. Identificando as 
qualidades e como melhorar 
os pontos de dificuldades, 
é possível melhorar tanto o 
desempenho profissional, 
quanto o pessoal. Para o 
mercado de trabalho é de 
suma importância que os 
profissionais compreendam 
os pontos a serem desen-
volvidos, para avançar na 
habilidade de atuar em 
grupo, com comunicação 
assertiva”, afirma a psi-
cóloga Patrícia Cocoletto, 
especialista em capacitação 
de equipes empresariais por 
meio do Eneagrama.

Para o integrante do Gru-
po de Jovens, Joao Pedro 
Zulin, 16, que se identificou 
como tipo 1, a capacitação 
fará grande diferença nos 
relacionamentos pessoais e 
profissionais. “Esse curso 
nos ajuda entender, além das 
qualidades, as nossas travas 
e tudo aquilo que não nos 
permite evoluir. Além disso, 
compreender e saber lidar 
com as outras pessoas. Eu 
só tenho a agradecer a Co-
pacol por nos proporcionar 
um treinamento tão incrível 

quanto este”.
Everton Bertunes Subtil, 

17, jovem aprendiz do almo-
xarifado da Unidade Indus-
trial de Aves em Cafelândia, 
participou da capacitação e 
se identificou com o tipo 4. 
Autoconhecimento que vai 
ajudá-lo a perceber caracte-
rísticas a serem aperfeiçoa-
das na personalidade. “Toda 
forma de autoconhecimento 
é extremamente relevante 
para o nosso desenvolvi-
mento. Compreendendo 
meus pontos fortes e fracos 
reconheço meu caminho 
de evolução, agregando na 
vida pessoal e profissional. 
Esse curso levarei para toda 
minha vida”.

Entender a percepção 
que os outros têm da sua 
personalidade também é 
um passo importante para 
melhorar o convívio social, 
identificando fatores a serem 
performados. A convidada à 
ministrar o curso apresentou 
um exercício simples para 
auxiliar os participantes 
na verificação dos pontos 
fortes e fracos, que também 
pode ser realizado por quem 
busca melhorar suas carac-
terísticas. “Durante o trei-
namento, cada participante 
pede para cinco pessoas 
identificarem três qualidade 
e três defeitos. Com essa 
avaliação é possível definir 
um caminho para praticar 
os pontos de melhoria, para 
uma evolução contínua”, 
afirma Patrícia.

Tipos do Eneagrama
No sistema eneagrama 

são definidos nove tipos de 
personalidades, identifica-
dos como: Tipo 1, O perfec-
cionista; Tipo 2, O prestati-
vo; Tipo 3, O performático; 
Tipo 4, O individualista; 
Tipo 5, O reservado; Tipo 
6, O questionador; Tipo 7, 
O sonhador; Tipo 8, O pode-
roso; Tipo 9, O pacificador. 
Cada um desses “tipos” 
possui características únicas 
que são identificadas con-
forme os comportamentos 
e experiências de cada um.

Banco da Mulher Paranaense completa 5 anos 
com mais de R$ 216 milhões em crédito

A Fomento Paraná come-
mora neste mês de setembro 
5 anos do programa Banco 
da Mulher Paranaense. 
Lançado pelo governador 
Carlos Massa Ratinho Ju-
nior em setembro de 2019, 
o programa registra quase 
20 mil empreendimentos 
atendidos com contratos 
que somam mais de R$ 216 
milhões.

Para a primeira-dama 
do Estado e presidente do 
Conselho da Superinten-
dência Geral de Ação So-
lidária (SGAS) do Paraná, 
Luciana Saito Massa, que é 
também uma das madrinhas 
do programa, celebrar os 5 
anos do Banco da Mulher 
Paranaense é reconhecer o 
potencial transformador das 
mulheres empreendedoras 

no nosso estado.
“Este programa não 

apenas facilita o acesso 
ao crédito, mas também 
impulsiona a autonomia e 
a realização de sonhos”, 
disse ela. “Tenho a honra 
de ser madrinha deste pro-
grama, que tanto auxilia 
a vida dessas mulheres, 
mostrando que, com apoio 
e condições justas, podemos 
construir um futuro próspe-
ro e igualitário para todas”, 
acrescentou Luciana Massa.

“É uma política pública 
importante, que faz toda a 
diferença, porque a maior 
parte das mulheres não con-
segue crédito no mercado 
convencional para abrir ou 
para expandir um negócio, 
mas na Fomento Paraná ela 
recebe atenção e consegue 
o crédito em condições 
adequadas para cada ini-
ciativa”, explica a diretora 
administrativa e financeira 
da Fomento Paraná, Mayara 
Puchalski.
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Mais uma vez Goioerê 
fez bonito no bicicross, com 
a equipe local se destacando 
na rodada do Campeonato 
Brasileiro de BMX Racing, 

Bicicross: dois atletas de Goioerê foram 
destaques em competição em Curitiba

realizada no último final de 
semana em Curitiba.

O evento reuniu mais de 
900 competidores de todas as 
regiões do país, que se enfren-

taram roda a roda em busca 
do título em suas respectivas 
categorias.

Os atletas de Goioerê, 
Felipe Neris dos Santos e 

Leandro Yagami marcaram 
presença na capital para-
naense e fizeram bonito na 
competição, elevando o nome 
do município entre os demais 
atletas participantes.

As provas começaram no 
sábado, com as corridas das 
bicicletas Cruiser, equipadas 
com aros de 24 polegadas, e as 
MTB’s, com aros de 26 pole-
gadas.  Felipe Neris competiu 
na categoria Cruiser 17/24 e 
alcançou a 10ª posição.

No domingo, foi a vez 
das bicicletas com aro de 20 
polegadas, oportunidade em 
que Leandro Yagami, que está 
retornando às competições 
após 17 anos, conquistou o 29º 
lugar na classificação geral da 
categoria Master 30+.

Felipe Neris, competindo 
na Mens 17/24, teve um ótimo 
desempenho, avançando pelas 
classificatórias de quartas de 
final, mas acabou ficando fora 
da grande final por apenas 7 
milésimos, encerrando a com-
petição na 9ª colocação geral.

Os atletas e dirigentes do 
Bicicross de Goioerê agrade-
cem o apoio que tem recebido 
da Secretaria de Esportes 
permitindo que os atletas 
representem o município em 
competições de alto nível.

Duas equipes de 
Goioerê foram clas-
sificadas e estarão re-
presentando a cidade 
na fase final dos Jogos 
Escolares do Paraná 
(JEPs) Bom de Bola. 
A competição será 
realizada em Pérola, 
entre os dias 08 e 13 
de outubro.

Goioerê será repre-
sentada pelas equipes 
do Colégio Estadual 
Antonio Lacerda – 
Premen II – que garan-
tiram vaga competin-
do nas categorias 12 a 

Duas equipes de Goioerê vão para 
a fase final do JEPs Bom de Bola

As equipes classificadas e que estarão representando Goioerê nos JEP’s Bom de Bola

14 anos e 15 a 17 anos 
de futebol de campo.

A c l a s s i f i c a ç ã o 

veio após a brilhante 
participação na fase 
macrorregional, que 

ocorreu no últ imo 
final de semana no 
município de Nossa 

Senhora das Graças. 
As duas equipes goio-
erenses se destacaram 

e terminaram com a 
segunda colocação em 
suas categorias.

E s s a  i m p o r t a n -
te conquista colo-
ca Goioerê entre os 
melhores municípios 
do Paraná no futebol 
escolar, mostrando o 
talento e a determina-
ção dos jovens atletas 
da cidade. “Estamos 
muito felizes e que-
remos parabenizar 
nossos atletas pela 
brilhante conquista”, 
diz a diretora Eliza-
bete Murante.

Paraná alavanca industrialização da soja 
no País com investimentos bilionários
Investimentos de quase 

R$ 5 bilhões feitos por 
cooperativas e grupos em-
presariais do Paraná, que 
já é um dos maiores pro-
dutores de soja do Brasil, 
consolidam o Estado como 
um dos principais polos de 
industrialização deste pro-
duto. A estratégia adotada 
por cooperativas e empresas 
busca agregar mais valor aos 
produtos, o que beneficia 
toda a cadeia produtiva e ala-
vanca a economia estadual.

Enquanto a maior parte 
do grão in natura é desti-
nado para exportação para 
a China, União Europeia e 
Oriente Médio, uma cres-
cente parcela da soja passou 
a ser processada no Estado, 
transformando-se em de-
rivados como óleo, farelo, 

biodiesel e outros produ-
tos de alta qualidade para 
consumo humano e animal. 
No Paraná, este processo 
está sendo liderado pelas 
cooperativas paranaenses e 
outras grandes empresas do 
segmento.

A adoção de tecnologias 
mais modernas no cultivo 
e processamento do grão, 
que garantem alta produti-
vidade e menos desperdício 
com o reaproveitamento de 
insumos está alinhada ao de-
senvolvimento econômico e 
à preservação ambiental. A 
industrialização também re-
troalimenta o agronegócio, 
especialmente a pecuária, 
que utiliza o farelo de soja 
como ração para os animais, 
agregando ainda mais valor 
à produção paranaense na 

forma de outros produtos 
alimentícios.

Dados da Pesquisa In-
dustrial Anual do Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) analisa-
dos pelo Instituto Parana-
ense de Desenvolvimento 
Econômico e Social (Ipar-
des) ajudam a explicar este 
cenário de ascensão da soja 
industrializada.

Os números mais re-
centes demonstram que o 
Paraná ampliou de R$ 14,9 
bilhões em 2019 para R$ 
30,5 bilhões em 2022 o Valor 
Bruto da Produção Industrial 
(VBP) na fabricação de óleos 
e gorduras, com a soja repre-
sentando o maior peso em 
termos financeiros. O Valor 
da Transformação Industrial 
(VTI), indicador usado para 

calcular a riqueza efetiva-
mente gerada pela indústria 
ao transformar insumos em 
produtos acabados, também 
foi ampliado de R$ 5,1 bi-
lhões para R$ 9,5 bilhões 
neste período.

Para estimular o segmen-
to, o Governo do Estado 
tem incentivado a expansão 
da cadeia produtiva, com 
investimentos em infra-
estrutura logística. Estes 
projetos ocorrem de fora 
mais ampla, incluindo me-
lhorias das condições das 
rodovias, estradas rurais 
e portos, mas também 
mediante a concessão de 
incentivos fiscais para que 
as empresas ampliem a sua 
estrutura e invistam em 
melhorias no entorno onde 
estão inseridas.
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Vem crescendo as 
expectativas para 
o ‘Costelão do Co-
mércio’, evento or-
ganizado pela ACIG 
- Associação Comer-
cial e Empresarial de 
Goioerê, visando a 
confraternização de 
seus associados. O 
evento será realizado 
no próximo dia 29 de 
setembro.

Cresce expectativa para o 
“Costelão do Comércio” 

Segundo a direção 
da ACIG, a exem-
plo de sua primeira 
edição, o ‘Costelão 
do Comércio’ será 
realizada na Cháca-
ra D’Ângelo, com 
os convites sendo 
comercializados ao 
preço de R$ 55,00. 
Crianças com idade 
até 7 anos não pa-
gam.

O presidente da 
ACIG, Alexandre 
Cândido, cita que o 
‘costelão’ será mais 
uma oportunidade 
para as famílias do 

comércio se confra-
ternizarem. “Além 
de saborear uma deli-
ciosa costela, os par-
ticipantes poderão se 
inteirar e congraça-
rem no evento”, diz.

No cardápio cons-
tam costela grelhada, 
linguiça grelhada, 
arroz, maionese, fa-
rofa e salada. “Nós 
estamos animados 
e acreditando que 
teremos uma grande 
festa, com a partici-
pação dos empresá-
rios, colaboradores 
e toda a família do 

comércio”, frisa Ale-
xandre.

Os interessados 

O evento está agendado para acontecer no próximo dia 29 deste mês

O presidente da ACIG, 
Alexandre Cândido

em participar pode-
rão entrar em contato 
com a ACIG para 

assegurar os convites 
para a sua empresa e 
seus colaboradores.

Muita emoção na are-
na de rodeios em Farol, 
no último dia da Expofar, 
quando Artur Franco 
da Silva, de apenas 16 
anos, ovacionado pelo 
público, ultrapassou a 
marca dos 8 segundos 
e conquistou o título 
de Campeão do Rodeio 
Profissional de Touros. 
Artur, que abraçado pe-
los demais participantes 
do rodeio, é natural de 
Tabapuã, estado de São 
Paulo e venceu o cam-
peão de Barretos, Francis 
Dezembro, que ficou em 
segundo lugar.

Além de Artur Fran-
co da Silva (1º lugar) e 
Francis Dezembro (2º 
lugar), também foram 
classificados Domingos 
Valadares (3º lugar), Eric 
Henrique Cassiano (4º 
lugar) e Iago Severino 
(5º lugar). Todos rece-
beram fivelas troféus e 
premiação em dinheiro.

Também foram pre-
miados Bradok, da Com-
panhia de Rodeio Velho 
Oeste, como melhor 

Farol: Rodeio com campeão de 16 anos 
marcou encerramento da Expofar 2024

O campeão Artur, que foi abraçado pelos colegas durante a final do rodeio em Farol

touro e Companhia de 
Rodeio Salto Forte com 
a melhor boiada.

A programação foi 
encerrada com grande 
show de Jads & Jadson, 
com sucesso de público, 
bem como o Parque de 
Diversões. A Expofar 
2024 foi promovida pelo 
Município de Farol, co-
memorando os 31 anos 
do município.

RenovaPR: com energia solar, família de 
piscicultores reduz custo e aumenta produção
A vida nunca foi fácil 

para o casal Finckler. Seu 
Marino, de 64 anos, e Dona 
Noemia, de 52, trabalharam 
por quase três décadas em 
granjas de porcos até que, 
cansados de lidar com a 
suinocultura, somado a uma 
lesão na coluna da esposa, 
buscaram um outro meio 
de ganhar a vida no campo, 

sem precisar se mudar para a 
cidade.

Foi então que eles deci-
diram, há sete anos, comprar 
uma “chacrinha”, como Ma-
rino denomina o local onde 
o casal decidiu fazer morada, 
na área rural de Marechal 
Cândido Rondon, no Oeste do 
Paraná. Determinado a produ-
zir bovinos, foi aconselhado 

pelos vizinhos a investir em 
uma outra cultura. “O povo 
falava ‘não comece com vaca 
que isso não dá certo’ e nos 
incentivaram a começarmos 
com piscicultura”, lembra o 
produtor.

Para ajudá-los na conso-
lidação da atividade, o casal 
contou com um apoio fun-
damental: o Paraná Energia 

Rural Renovável (Renova-
PR), do Governo do Estado, 
para instalação de placas 
solares com juros zero no 
financiamento, barateando 
custos da instalação de 
placas solares e possibili-
tando o investimento em 
automatização dentro da 
propriedade. O programa 
é desenvolvido pela Se-
cretaria da Agricultura e 
do Abastecimento (Seab), 
por meio do Instituto de 
Desenvolvimento Rural do 
Paraná (IDR-PR).
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Ratinho Junior defende privatizações e 
concessões em evento com investidores

O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior parti-
cipou, nesta terça-feira (24), 
em São Paulo, do J.Safra 
Brazil Conference 2024, 
evento promovido pelo 
Banco Safra e que reúne 
investidores e lideranças 
públicas para debater o 
cenário econômico e opor-
tunidades de investimentos. 
Ratinho Junior defendeu 
a agenda de privatizações 
e concessões promovida 
pelo Estado desde 2019, e 
falou sobre investimentos 
em infraestrutura, educa-
ção, geração de emprego e 
Reforma Tributária.

“Essa é uma visão minha 
de governo e de sociedade, do 
estado ser o menor possível 
e trazer a iniciativa privada 
para poder prestar serviços 
para a população. Eu não 
tenho vergonha nenhuma 
em defender privatizações, 
concessões, PPPs [Parcerias 
Público Privadas], sendo que 
o Paraná foi o Estado que 
mais fez concessões, priva-
tizações e PPPs no Brasil”, 
afirmou Ratinho Junior.

Nos últimos cinco anos, o 
Paraná realizou importantes 
privatizações, como a da 
Sercomtel, empresa de tele-
fonia com sede em Londrina, 
e Copel Telecom, subsidiária 
da Copel na área de internet 
e fibra óptica; a concessão 
do Parque Estadual de Vila 
Velha, em Ponta Grossa; a 
transformação da Copel em 
corporação; e mais recen-
temente PPPs da Sanepar 

para universalização do sa-
neamento básico no Estado. 
Além desses, o programa 
contempla a Pedreira do 
Atuba, quatro aeroportos e 
os pátios do Detran.

“Com R$ 11 bilhões em 
investimentos nos próxi-
mos quatro anos, parte do 
Governo do Estado, com 
a Sanepar, e parte do setor 
privado, seremos o primeiro 
estado a universalizar o sa-
neamento, em 2028, muito 
antes do que preconiza o 

Marco do Saneamento”, 
explicou. “Nós fizemos um 
pacote robusto de privati-
zações, concessões e PPPs, 
dando uma dinâmica muito 
grande para o Estado.”

O Paraná também conta 
com o maior pacote de con-
cessões rodoviárias do Bra-
sil. São 3,3 mil quilômetros 
de rodovias, distribuídos em 
seis lotes. Dois deles (1 e 2) 
já estão em operação, outros 
dois (3 e 6) serão leiloados 
em dezembro deste ano e os 

lotes 4 e 5 estão previstos 
para o ano que vem. “É a 
primeira modelagem da 
história que une rodovias es-
taduais e federais. Somente 
em investimentos serão R$ 
60 bilhões em sete anos, o 
maior da América Latina em 
obras”, disse.

Ratinho Junior também 
apresentou aos empresários 
a privatização da Ferroeste, 
estrada de ferro que liga 
Cascavel a Guarapuava, no 
Interior, e que conta com a 

concessão da malha entre 
Maracaju, no Mato Gros-
so do Sul, até o Porto de 
Paranaguá. O trecho, que 
atualmente conta com cerca 
de 250 quilômetros de exten-
são, poderá chegar a 1.300 
quilômetros de linha férrea, 
com os estudos de viabilida-
de econômica e ambiental 
prontos, além de audiências 
públicas realizadas.

TRIBUTOS – Ao lado 
do governador de Goiás, 

Ronaldo Caiado, e do ex-
ministro da Fazenda e um 
dos diretores do Banco 
Safra, Joaquim Levy, Ra-
tinho Junior falou sobre a 
mudança no sistema tribu-
tário brasileiro, aprovada 
pelo Congresso Nacional 
no final de 2023. Ele de-
fendeu que a gestão seja 
descentralizada de Brasília, 
como acontece hoje, para 
uma maior autonomia dos 
estados e municípios.

“Eu já estive mais mo-
t ivado com a Reforma 
Tributária. Apesar de a 
simplificação ser um bom 
avanço, nunca me enganei 
com o discurso de que seriam 
diminuídos tributos no Bra-
sil. Não tem como diminuir 
tributo se não sabemos o 
tamanho da máquina, e só 
teremos noção desse tama-
nho quando for feita uma 
Reforma Administrativa”, 
defendeu o governador do 
Paraná.

Reforma esta que, como 
lembrou Ratinho Junior, foi 
realizada logo no início de 
sua primeira gestão. “No 
Paraná fizemos um trabalho 
de organização das finan-
ças. Demos um salto nos 
últimos cinco anos de orga-
nização da casa, diminuindo 
a máquina pública e gastos 
supérfluos, e agora, desde 
o Plano Real, devemos ter 
pela primeira vez o Capag 
A [Capacidade de Paga-
mento]”, salientou. “Isso é 
uma demonstração da saúde 
financeira do Estado.”

O governador participou nesta terça-feira (24), em São Paulo, do J.Safra Brazil Conference 2024, evento promovido pelo Banco 
Safra e que reúne investidores e lideranças públicas para debater o cenário econômico e oportunidades de investimentos.
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